

W. Becker, *Selbstbewusstsein und Erfahrung*, K. Alber, Freiburg-München, 1984, 296 págs. El tema de este libro, *Autoconciencia y Experiencia*, fundamental en toda la filosofía, cobra especial relevancia en el caso de Kant. De aquí la importancia de este estudio, en el cual Becker se ha propuesto mostrar algunas líneas argumentativas por las cuales el citado filósofo une la Teoría de la Experiencia con el Análisis de la Autoconciencia en vista a la deducción trascendental de los conceptos a priori. Lo cual, lógicamente llevará a la reconstrucción analítica de estos argumentos y a la exposición de cuestiones que dicen relación con el asunto tratado, las cuales podemos indicar sumariamente al citar los títulos de la introducción y de los capítulos: Argumentación Trascendental en la Teoría del Conocimiento; La pregunta acerca de la Verdad; El Conocimiento Empírico y la Autoconciencia Trascendental; La Autoconciencia Trascendental y la Empírica; Los Conceptos a priori y la Autoconciencia Empírica inmediata: Conciencia de la propia Existencia y Autoconocimiento. Por la seriedad del estudio, enriquecido por numerosas notas, selecta bibliografía y buenos índices, la obra se nos presenta como recomendable. Por otra parte esas dos palabras, Autoconciencia y Experiencia, nos parecen excepcionalmente sugerentes por su implicancia con lo religioso, lo filosófico y lo psicológico. Por eso toda investigación seria sobre este particular siempre debe ser tenida en cuenta.

M. Strauss, *Empfindung, Intention und Zeichen* K. Alber, Freiburg-München, 1984, 335 págs. Con esta obra, *Sentimiento, Intención y Signo*, Strauss se propone proseguir el trabajo de Cassirer sobre las Formas Simbólicas. Crítica la opinión dualista, que considera lo sensible puro como algo desorganizado, cuyo sentido sólo puede darse por una ulterior complementación de la actividad inconciente del pensar. Rechaza, además, la distinción entre sentimiento y percepción. La ideología de Cassirer constituye el transfondo de la investigación de Strauss, pero también ha tenido en cuenta los aportes de otros pensadores como Brentano, Frege, Wittgenstein, Gurwitsch, por no citar sino algunos. Los temas más tratados son los referentes al sentido, a la intención, a la tipología, a la expresión, al simbolismo, a la reflexión, al signo y al sistema de los signos. Pensamos que una de las fallas fundamentales en no pocas concepciones acerca del ser del hombre y de sus actividades es la dualización, el olvido de la unidad constitutiva de su esencia por la cual —retomando las últimas palabras del autor— “el sujeto real es más que la suma de sus propiedades, de sus actos y de sus actividades”... Sin esto el hombre-misterio se degrada a problema-insoluble.

METAFISICA

A. Millán Puelles, *Léxico Filosófico*, Rialp, Madrid, 1984, 636 págs. Util Léxico que selecciona los conceptos capitales de la metafísica, verdadera columna vertebral del conocimiento filosófico. Un índice de voces anejas permite restablecer las conexiones necesarias para la comprensión de otros temas. La bibliografía está integrada en el mismo texto, que se constituye en una útil ficha de trabajo. El carácter de la obra es sintético, y por ello el autor fija bien sus límites y preferencias en el prólogo, lo que permite un uso calificado del material, sabiendo que se puede complementar con otro tipo de Léxicos.

J. F. Wippel, *Metaphysical themes in Thomas Aquinas*, The Catholic University of America Press, Washington, D.C., 1984, 293 págs. En este

volumen, *Temas metafísicos en Tomás de Aquino*, John Wippel ha juntado una serie de artículos suyos sobre el pensamiento metafísico de Santo Tomás. El libro comienza con una presentación y crítica de ciertos intentos de describir el pensamiento filosófico de Tomás como ‘filosofía Cristiana’. En la primera parte del libro el autor se dedica a comentar el uso que hace Santo Tomás de Avicena en la explicación de las interrelaciones entre la filosofía primera y otras ciencias teóricas. También trata las diferentes razones de Santo Tomás para llamar filosofía primera a la metafísica y de su recurso a una distinta clase de operación intelectual —separación— para dar razón de nuestro descubrimiento del ser en cuanto ser. En la segunda parte trata la distinción entre esencia y existencia en el pensamiento del Aquinate, la cuestión de los no existentes posibles, en comparación con la doctrina de H. de Gante y G. de Fontaine. También es considerado el tema de la posibilidad de un universo creado eternamente. Y nuestra capacidad de conocer ‘quidditativamente’ a Dios en la vida presente. Por fin, la relación entre el conocimiento y el poder divino y nuestra libertad.

ETICA

R. McInerny, *Ethica Thomistica*, The Catholic University of America Press, Washington, D.C., 1982, 129 págs. El autor muestra que la noción de Bien o fin está implícita en toda acción y decisión humana e investiga el desarrollo de esta noción en Aristóteles y Santo Tomás. Se discuten algunas interpretaciones acerca del concepto de ‘ley natural’ en Santo Tomás; la estructura misma del acto humano; los constitutivos de las acciones buenas y malas; el carácter moral como fuente de las acciones morales; el rol de la prudencia y de la conciencia; y la concepción tomista acerca de la relación entre moralidad y religión.

L. Ciccone, *Etica Sexuale Cristiana*, Ares, Milán, 1977, 303 págs. La Declaración de la Congregación para la Doctrina de la Fe acerca de algunas cuestiones relacionadas con la ética sexual produjo diversas reacciones, según era de esperar, las cuales iban desde el rechazo total hasta la aceptación inteligente de la misma. El contenido de este libro, *Etica Sexual Cristiana*, pertenece a la última categoría. Primeramente apareció en forma de artículos en la Rivista del clero italiano, y ahora como una exposición orgánica, que considera los temas fundamentales para la recta comprensión de las afirmaciones eclesiásticas. Contiene seis capítulos. Los dos primeros indican algunas características del texto en vista de una correcta lectura, y los motivos o fines del documento. El tercero trata la ética general. Los tres últimos presentan ya la ética sexual bajo tres aspectos: su principio fundamental: los asuntos especialmente tenidos en cuenta por la declaración eclesiástica (relaciones prematrimoniales, homosexualidad, masturbación); la importancia del orden moral sexual. El apéndice final ofrece el texto de la Declaración “Persona Humana” sobre la ética sexual.

A. Mac Intyre, *Geschichte der Ethik im Überblick*, Hain, Meisenheim, 1984, 252 págs. La obra, *Historia de la Etica en una visión de conjunto*, ofrece un aspecto novedoso en la famosa problemática del ser y del deber: no es una exposición de las diversas objetivaciones experimentadas por los conceptos morales a través de las diversas épocas y las diferentes culturas, sino que apunta a la dilucidación de los mismos conceptos según las diversas filosofías a partir de los tiempos prefilosóficos hasta nuestros días.